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Agence Régionale de santé : Quelles priorités
pour la santé en Vaucluse ?

La santé est devenue une priorité pour le gouvernement. En cause ? Un accès de plus en plus
difficile aux soins, une désaffection croissante des Français pour la vaccination, une potentielle
menace de la renonciation aux soins et, enfin, une démographie vieillissante face au spectre
des déserts médicaux.

C’est justement pour faire le point et défendre la qualité de l’organisation de la santé que Loïc Souriau et
Nadia Benayache, respectivement directeur et directrice adjointe départementaux de l’Agence régionale
de  santé  -ARS-  ont  présenté  les  priorités  ainsi  que  le  bilan  non exhaustif  du  ‘Ségur  de  la  santé’
permettant d’accompagner 19 projets en Région Paca pour un coût de 621M€ et un financement de l’ARS
de 369M€. Les deux responsables du secteur de la santé soulignent que le système de santé, très
critiqué, fait l’objet d’une désinformation de grande ampleur qui n’a pas lieu d’être.
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Le Plan régional de santé
Tout a commencé par Le Plan régional de santé de Provence-Alpes-Côte d’Azur -2023-2028-qui prend en
compte les évolutions sociétales et les enjeux de logique de parcours, de la crise Covid, des impacts du
changement climatique et de la tension des ressources humaines dans tous les secteurs. 

7 priorités régionales
Il en découle 7 priorités régionales ensuite exercées au niveau départemental. Il y est question de la
Protection de la santé de la population ; de la Réduction des inégalités sociales et territoriales de santé ;
de l’Accompagnement du vieillissement, des Conséquences de la prévalence des maladies chroniques et
de la perte d’autonomie ; de l’Amélioration du parcours des personnes en situation de handicap ; de
Santé mentale ; et enfin, d’Améliorer la coopération des acteurs de la santé et d’améliorer la qualité de la
prise en charge.

Une vision fine de la santé en France
Et  c’est  pour  obtenir  une vision  fine  des  besoins  de  la  santé  à  l’échelle  nationale,  régionale  puis
départementale  que  le  Ségur  de  l’investissement  entre  en  scène,  avec,  au  niveau  régional
l’accompagnement de 19 projets validés par le Comité régional d’investissement pour un coût de 621M€
et un financement de l’ARS de 369M€.

Comprendre le Ségur de l’investissement
En juillet 2020, le Ségur de la santé a réuni l’ensemble des acteurs – professionnels de santé, patients,
institutionnels  –  afin  d’identifier  les  principales  pistes  de  modernisation  et  d’accélération  de  la
transformation du système de santé  français.  Le  Ségur  de  l’investissement  de  Provence-Alpes-Côte
d’Azur bénéficie d’un budget national de 1,511 milliards d’euros d’investissement pour soutenir les
établissements sanitaires et médico-sociaux. 

Une stratégie régionale des investissements
Cette stratégie régionale des investissements Ségur en Paca tient en 6 axes prioritaires : Refinancer les
établissements surendettés ; Transformer l’offre hospitalière, de ville et médico-sociaux ; l’Extension des
capacités de soins critiques, la Mise à niveau des services d’urgence, la Création d’unités de soins
palliatifs  ;  Rénover,  étendre  ou reconstruire  des  établissements  vétustes  ;  Favoriser  une meilleure
coopération publique-privée ; et Soutenir les territoires , en perte de professionnels de soins.

https://www.paca.ars.sante.fr/le-projet-regional-de-sante-2023-2028-0
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applewebdata://C31903D8-1167-4F13-92D6-F38A71667B6C/211216_-_dp_segur_investissement_region_paca.pdf
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Le Vaucluse en détail
Le Ségur de la santé, intervenu en juillet 2020, suite à la pandémie du Covid 19 communiqué aux français
le 17 mars 2020, a permis un financement de grande ampleur des établissements de santé et médico-
sociaux pour financer des projets d’envergure. Voici les dernières informations communiquées par l’ARS
Vaucluse.

Modernisation du Centre hospitalier d’Avignon
Objectif : augmenter les capacités de réanimation, de soins continus, des urgences et de l’hémodialyse.
Accroitre la qualité des conditions d’accueil des tours de médecine et de chirurgie. Projet de construction
d’un bâtiment. 9M€ ont déjà été alloués et un montant de complémentaire de 58,5M€ est envisagé. Par
ailleurs, le Centre hospitalier d’Avignon bénéficie de 17,2M€ pour la restructuration et l’extension des
soins critiques adultes. Les travaux ont débuté en mars 2024. La modernisation du centre, dans son
ensemble, consommera 81,3M€ auxquels s’ajoutent 2M€ du Conseil régional Sud Paca pour des travaux
planifiés au 3e trimestre 2026.

Le Centre hospitalier d’Orange
Le Centre hospitalier d’Orange bénéficiera de 1,5M€ pour la mise à niveau des plateaux techniques et le
renforcement de la gradation des soins pour des débuts de travaux 1er trimestre 2026.

La Clinique Synergya-Ventoux à Carpentras            
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La Clique Synergya Ventoux recevra 600 000€ pour la rénovation et l’extension du plateau ambulatoire
dont les travaux débuteront au 3e trimestre 2025.

Le Centre hospitalier spécialisé de Montfavet
Le  Centre  hospitalier  spécialisé  de  Montfavet  touchera  2,4M€  pour  l’humanisation  des  unités
d’hospitalisation dont les travaux débuteront 3e trimestre 2025. Également, 1M€ sera dévolu à la création
d’une unité de soins intensifs psychiatriques pour des travaux au 2e trimestre 2026.

Centre hospitalier de Cavaillon
Il est prévu une restructuration et une extension de l’hôpital, création de blocs opératoires à hauteur de
15M€ du fait de la fermeture de la clinique Synergya Luberon. Il sera accompagné par l’ARS avec une
dotation de 4M€.

Copyright Freepik

Au chapitre des Ehpad
Les Établissements d’hébergement pour personnes âgées dépendantes (EHPAD) n’ont pas été oubliés.
Ainsi,  l’Agence  Régionale  de  Santé  finance  la  modernisation  et  la  formation  des  personnels  des
Établissements pour personnes âgées dépendantes, ainsi, voici les établissements qu’elle accompagne et
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soutient. «Avant l’affaire Orpéa, nous étions déjà engagés sur l’inspection des Ehpad, rappelle Nadia
Benayache. Ainsi tous les Ehpad -il y en a 58 en Vaucluse- ont été contrôlés dont 11 sur sites et le reste
sur pièces et de manière conjointe avec le Conseil départemental. L’Ehpad Saint-André à Morières-lès-
Avignon a été mis sous administration provisoire durant 6 mois, du fait de signalements. Ces contrôles
seront poursuivis pour les structures du handicap, des centres de santé, dentaires et autres, le transport
sanitaire, les pharmacies, les hôpitaux…»

L’Ehpad l’Oustalet à Malaucène 
L’Ehpad l’Oustalet à Malaucène a bénéficié de travaux en juin 2023 pour un montant de 1,1M€. Le
Conseil départemental là aussi investi à hauteur de 500 000€.

L’Ehpad du Centre hospitalier de Cavaillon
L’Ehpad du Centre hospitalier de Cavaillon a obtenu 7,4M€ et d’1M€ du Conseil  départemental de
Vaucluse.

L’Ehpad Les Arcades à Sainte-Cécile-les-Vignes
Les travaux devraient débuter en décembre 2025 à hauteur de 4M€ auxquels s’ajoute 1M€ du Conseil
départemental de Vaucluse. Le projet fait en totalité 15M€.

L’Ehpad André Estienne à Cadenet
L’Ehpad André Estienne à Cadenet a bénéficié de 1M€ pour des travaux à venir cette année. Il avait déjà
bénéficié de 500 000€.

Assainissement financier des établissements de santé
Au titre de l’assainissement financier pour restaurer les capacités financières des établissements en
situation de surendettement 743M€ ont été alloués aux établissements de Paca. 
A ce titre, également, le Centre hospitalier Henri Duffaut d’Avignon a bénéficié de 22M€. L’Hadar -
Association pour l’Hospitalisation A Domicile d’Avignon et sa Région et HAD -Hospitalisation A Domicile-,
SSIAD -Service de Soins Infirmiers A Domicile-et Esa -Equipe Spécialisée Alzheimer- s’est vue allouer 300
000€.

Le Centre hospitalier d’Apt a reçu 1,870M€ ; celui de Carpentras 300 000€ ; celui de Gordes 387
000€ ; celui de l’Isle sur la Sorgue 300 000€ ; le Centres hospitalier Louis Giorgi d’Orange 3,531M€ ;
celui de Sault 774 000€ ; celui de Vaison la Romaine 820 000€ ; le Centre hospitalier Jules Niel de
Valréas 2,727M€ ; celui de Montfavet 300 000€ ; L’Institut Sainte Catherine à Avignon 7,363M€ ;
Le Centre hospitalier intercommunal de Cavaillon Lauris 1,748M€. 

https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/211216_-_dp_segur_investissement_region_paca.pdf
https://sante.gouv.fr/IMG/pdf/211216_-_dp_segur_investissement_region_paca.pdf
https://hadar.fr/
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Extraits de ce qui a été dit lors de la conférence de presse
Les thèmes abordés : La prévention, l’accès aux soins et la santé mentale, priorité nationale 2025.

«Il y a une baisse de la population de médecins généralistes libéraux en ville, mais pas dans les hôpitaux
publics où il y en a plus aujourd’hui que 5 ans en arrière, relate Loïc Sauriou, directeur départemental de
l’ARS. Il y avait 550 libéraux il y a cinq ans, désormais ils sont 460. Une embellie devrait se faire jour
d’ici 2030-2035 pour retrouver les effectifs de 2020-21. Cependant la façon d’exercer a changé et il faut
désormais prévoir deux médecins pour remplacer un médecin qui part en retraite. Cependant l’Ordre des
médecins vient de publier un rapport évoquant, en 2040, trop de médecins.»

Un guichet unique
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«Actuellement 90% vauclusiens ont un médecin traitant, et 94% ayant une affection de longue durée -
ALD- également. Depuis 2023 en France, la mortalité pour cancer a diminué, ce que ne permettrait pas
un système en bout de souffle. Le Collectif Vaucluse santé attractivité, créé il y a plus d’un an, mobilise la
CPAM -Caisse primaire d’assurance maladie-, la MSA -Mutualité sociale agricole-, les Conseils régional et
départemental, l’Ordre des médecins, l’ARS, ensemble, nous avons mis en place un guichet unique pour
communiquer, notamment auprès des médecins et favoriser le développement de l’internat dans les
cabinets libéraux.» 

Séduire les médecins pour qu’ils s’installent en Vaucluse
«Pourquoi ? Parce que les médecins s’installent naturellement là où ils ont fait leurs études : Marseille,
Montpellier ou Nice ou dans villes d’où ils sont natifs.  L’idée est donc de proposer à ces internes de faire
leur internat en structures ou en médecine générale -pour la 4e année de médecine- et les inciter à rester
en Vaucluse. 2026 devrait permettre la venue de docteurs juniors -thésés- qui auront une année à faire en
zones sous-dotées en médecins, avant de s’installer en libéral. Ils exerceront par semestres. Ils sont 200
au niveau régional et nous souhaiterions en accueillir une trentaine. Ce sera un nouveau vivier à partir de
novembre 2026.  De la  même façon,  nous recrutons aussi  des  médecins  seniors,  possiblement  à  la
retraite, qui peuvent donner un peu de leur temps pour exercer.» 

Recrutement d’assistants médicaux
«Le médecin disposerait d’une personne, un assistant médical, pouvant accueillir le patient, s’occuper
des usages administratifs,  de transmettre ou d’enregistrer  les  documents de santé,  de prendre les
constantes, puis à la fin de la consultation, s’occuper du paiement, afin que le médecin ne soit présent
qu’au moment du diagnostic et de la prescription, ce qui optimise et libère le temps médical. Cela permet
de libérer la file active qui est d’environ 1 000 à 1 500 patients, c’est-à-dire sa patientèle.»

Désaffection pour la vaccination
Loïc Sauriou tire la sonnette d’alarme concernant la vaccination «Car la rougeole sévit de plus en plus,
notamment chez les enfants alors que la maladie avait été éradiquée du fait de la vaccination enfantine.
Également, cet hiver, peu de gens se sont fait vacciner contre la grippe, notamment les seniors ce qui a
entrainé un pic d’hospitalisation de personnes à partir de 75 ans. Cela aurait pu être évité grâce au
vaccin qui est conçu pour en atténuer les effets et surtout les formes graves.»
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La santé mentale
«La santé mentale est Grande cause nationale 2025. Des études ont révélé l’impact de la crise Covid sur
la santé mentale, notamment des passages aux urgences pour tentative de suicide de très jeunes-femmes,
avec, heureusement, maintenant, un retour à la normale.»

La pédopsychiatrie
«Les parcours vont être revus, dans un contexte de raréfaction des psychiatres. Nous sommes très
critiques au niveau des effectifs car les jeunes médecins sont peu attirés par la pédopsychiatrie et la
psychiatrie, ces deux spécialités ne rencontrant pas de succès auprès des étudiants. Cependant, la prise
en charge des plus jeunes patients a pu être renouvelée dans le cadre d’une Maison des adolescents,
avec une prise en charge élargie qui dépasse la prise en charge de l’hôpital de Montfavet, concernant les
médecins généralistes en ville et les psychologues.» A ce propos, l’ARS finance des associations venant
en aide aux personnes vulnérables.

Un collectif de 1er secours en santé mentale
«Un collectif de 1er secours en santé mentale, soutenu par l’ARS, forme actuellement des personnes :
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citoyens, élèves, pour en reconnaître les aspects et venir en aide aux personnes fragilisées, relate Nadia
Benayache. Les personnels de l’ARS et particulièrement la CPAM ont, par exemple, été formés en leur
qualité de services recevant du public. L’ARS finance des formations en compétences psychosociales
pour donner des outils aux citoyens et même aux enfants, afin d’interagir avec lors de situations difficiles
et ainsi intervenir en gestion des émotions.»

Les personnes en situation de handicap et autisme
«Plus de 3M€ ont été alloués à des dispositifs pour les personnes en situation de handicap, détaille Nadia
Benayache, notamment pour renforcer les IME -instituts médicaux éducatifs- et proposer plus de places,
augmenter les places en ESAT – Établissements ou services d’aide par le travail- des dispositifs de répits,
afin de soulager les aidants, financer en partie les écoles inclusives, comme pour Joly Jean à Avignon,
avec sa structure pour jeunes enfants autistes. Un espace semblable sera créé en septembre 2025, en
maternelle,  sur  la  commune  de  Cavaillon.  Ces  unités,  en  milieu  ordinaire,  pour  enfants,  existent
désormais à Avignon, Bollène et l’Isle-sur-la-Sorgue. Une plateforme verra également le jour cette année
pour les 7-12 ans-. Un lieu, le CAMSP – Centre d’action médico-sociale précoce- à l’Hôpital Henri Duffaut
dépiste l’autisme, plus particulièrement, chez les plus jeunes enfants, de zéro à 6 ans.» 

Psychiatrie
«Nous allons créer une unité spécialisée, fermée et sécurisée, en plus de l’UMD -Unité pour malades
difficiles-, à l’Hôpital de Montfavet- de prise en charge des détenus, de la future prison d’Entraigues mais
aussi prenant en charges les autres patients d’autres centres pénitentiaires du Pontet, d’Arles et de
Tarascon,» reprend Loïc Souriau.

Le Plan 50 000 solutions
«Le plan 50 000 solutions est un financement structurel de nouveaux dispositifs et parcours médicaux ou
sociaux-médicaux. «Il est inédit en France, souligne Nadia Benayache. Il s’agit d’un budget de 3M€ en
2024 en Vaucluse, 2025 devrait être du même niveau, et de 100M€ à l’échelle Provence-Alpes-Côte
d’Azur.»

La Ville d’Avignon et le Grand Avignon main
dans la main pour relancer les projets
structurants du territoire

https://www.ch-avignon.fr/services/centre-daction-medico-sociale-precoce-camsp?tx_stratishospital_services%5Baction%5D=show&tx_stratishospital_services%5Bcontroller%5D=Service&cHash=a88a943a1c021324537d9712228f37b1
https://www.ch-avignon.fr/services/centre-daction-medico-sociale-precoce-camsp?tx_stratishospital_services%5Baction%5D=show&tx_stratishospital_services%5Bcontroller%5D=Service&cHash=a88a943a1c021324537d9712228f37b1
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Le dernier acte remonte à février 2017, quand Jean-Marc Roubaud, alors président de l’agglomération et
Cécile Helle, maire d’Avignon et 1re vice-présidente, avaient co-animé un atelier à l’Université Sainte-
Marthe. A cette occasion, ils avaient invité l’architecte-urbaniste catalan Joan Busquets pour dessiner le
futur  quartier  à  la  confluence  du  Rhône  et  de  la  Durance,  d’où  son  nom  ‘Avignon-Confluences’.
Professeur à Harvard, c’est lui qui a, notamment, aménagé Barcelone pour accueillir les Jeux Olympiques
de 1992. « Avignon fait rêver » avait alors déclaré le maire de Villeneuve-lès-Avignon, « Il nous faut donc
inventer un quartier pas comme les autres » avait enchaîné à l’unisson la maire d’Avignon.

Un jour symbolique pour notre territoire
Ce jeudi matin au siège d’Agroparc, l’actuel président du Grand Avignon, Joël Guin, aussi maire de
Vedène, a insisté « Ce jour aura une valeur symbolique dans l’histoire de notre territoire, il marque une
étape importante et emblématique dans la réalisation du futur quartier. Loin de s’enliser comme certains
ont pu l’écrire, il va connaître une avancée majeure, une opération d’aménagement urbain avec ambition
et volontarisme. Elle est le fruit d’un partenariat avec la Ville d’Avignon, d’une coopération pour concilier
aménagement urbain et économie durable et responsable, et faire sortir de terre un quartier à vivre,
harmonieux, économique et équilibré ».
« Grâce à la SPL (Société publique locale) que nous avons créée en 2021, nous bénéficions d’un nouvel
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outil, plus performant, plus souple et nous allons travailler en totale collaboration avec le Grand Avignon,
ajoute Cécile Helle. Déjà avec l’éco-quartier Joly Jean nous avons cheminé ensemble, les appartements
seront livrés dès la rentrée prochaine, la nouvelle école ouvrira en septembre 2023 avec, en plus des 11
classes maternelles et élémentaires, un potager pédagogique, une halle créative et un studio musical. Le
tout dans un cadre végétalisé, avec mixité sociale, déplacements doux et label BDM(Bâtiment durable
méditerranéen). »

L’éco-quartier de Joly-Jean.

Livraison de ‘Bart’ en 2025
Florence Verne-Rey, la nouvelle directrice de la SPL Grand Avignon aménagement, a détaillé les projets,
à commencer par le quartier ‘Avignon Confluences’ autour de la gare TGV et des zones du Gigognan et
de Courtine. « En tout 27 hectares de foncier et 16 macro-lots où seront développés sur 160 000m2 de
plancher des projets cohérents et complémentaires. Le siège de la CAF (Caisse d’allocations familiales)
accueillera ses 300 salariés dès l’an prochain. Le projet ‘Bart’ lancé en 2021, sur 5 étages et 6 500m2 de
surface proposera commerces, logements privés et espaces de co-living, services, bar et restaurant sur le
toit-terrasse avec vue sur 360° et le Palais des Papes. La livraison est prévue en 2025. Dès la fin de ce
mois de juin sera lancé l’appel à projets pour la réalisation d’un méga-lot de 50 000m2 couverts sur 4
hectares. Il mêlera là aussi développement économique et durable, habitat de qualité, réflexion sur le
stationnement et mobilités douces. »

https://www.linkedin.com/in/florence-verne-rey-28b684134/?originalSubdomain=fr
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Près de 100M€ d’investissement
Florence Verne-Rey est aussi revenu sur le projet en cours Joly Jean « Sur 42 hectares entre la ceinture
verte d’Avignon au sud, la rocade Charles de Gaulle au nord et le centre commercial Cap-Sud, 100 000m2
de maisons, appartements, locaux commerciaux sont en cours de construction, avec le fameux Parc de la
Murette et ses 15 hectares de verdure, un poumon vert pour cet éco-quartier qui figure la ville de
demain ».
Côté finances : le quartier Joly Jean coûtera à terme 40M€ et Avignon-Confluences, 55M€, sans parler de
l’acquisition du foncier. Mais le retour sur investissement, d’ici d’une quinzaine d’années se fera grâce au
coup  d’accélérateur  économique  généré  par  ce  pôle  d’attraction,  l’arrivée  d’entreprises  créatrices
d’emplois et de richesses et l’implantation d’activités nouvelles. Certain se sont demandés pourquoi rien
de concret ne s’était produit depuis l’arrivée au pouvoir de la nouvelle présidence du Grand Avignon,
pourquoi ce n’était plus Citadis, bras armé de la ville d’Avignon et du Conseil Départemental de Vaucluse
pendant 60 ans, qui gérait le dossier. « Je regarde devant, pas derrière » a répondu Joël Guin. « C’est un
projet lourd, qui a demandé de la réflexion » et il a conclu par un truisme « Il n’est jamais trop tard pour
bien faire ».
Cécile Helle, qui apparemment s’entend mieux avec le nouvel exécutif, a rappelé que « depuis 2 ans, la
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crise sanitaire,  le  confinement et  les  échéances électorales  ont  sans doute ralenti  le  rythme,  mais
finalement, on a tenu le timing ».

Jusqu’alors, le PPRI (Plan de prévention des risques d’inondation) de Courtine était l’un des freins
majeurs au développement du quartier de Confluences.

100 000 habitants en 2050 ?
En  2017,  lors  de  sa  venue  à  Avignon,  l’architecte  catalan  Joan  Busquets  déclarait  à  propos  de
l’aménagement d’Avignon-Confluences : « Nous devons composer avec la nature et l’histoire d’Avignon,
tenir compte d’un paysage magnifique avec ses canaux, ses bocages, ses haies et surtout dessiner des
chemins, des ponts, des radiales et des quais entre le cœur d’Avignon, les remparts et cette périphérie
verte et bleue ». 4,86 M€ d’honoraires ont été versés à son cabinet. La volonté politique est bel et bien là,
enfin. Rome ne s’est pas faite en un jour, Agroparc non plus puisque les premières entreprises se sont
installées en 1986 et ce n’est pas fini. Reste à savoir ce que décidera le préfet avec le PPRI (Plan de
prévention des risques d’inondation). C’est l’une des conditions nécessaires pour qu’avec ce nouveau
poumon vert qui doublera sa superficie, Avignon devienne d’ici l’an 2050 une ville de plus de 100 000
habitants où on pourra encore mieux ‘Vivre ensemble’.
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Avignon, Logements du futur, comment
mieux construire pour mieux habiter ?

Paul-Roger Gontard, maire-adjoint à l’urbanisme de la Ville d’Avignon a initié une rencontre
avec les acteurs de la construction, les professionnels et les décideurs pour imaginer les 3
prochains quartiers de la ville : Bel Air, Joly Jean et Courtine-Confluence. Mission ? Mieux
construire pour mieux habiter. Plus de 100 personnes ont planché.

Paul-Roger Gontard aime l’action. Et l’action chez lui doit être, au préalable, bien pensée, formalisée et
se  transformer  en  une  expérience  constructive  puisqu’elle  interviendra  sur  la  vie  quotidienne  des
habitants des trois nouveaux quartiers d’Avignon : Bel Air, Joly Jean et Courtine-Confluence.

Le thème de cette rencontre ?
« Améliorer la qualité d’usage des logements construits pour mieux répondre aux besoins de leurs
occupants et retrouver le désir d’habiter en ville ». Le rapport, rendu public en septembre 2021 ‘Habiter
la  France  de  demain’  est  devenu un  référentiel  pour  améliorer  la  qualité  d’usage  des  logements,
répondre aux nouveaux besoins des occupants et surtout retrouver le désir d’habiter en ville.

http://www.avignon.fr/ma-mairie/le-maire-et-le-conseil-municipal/profil/paul-roger-gontard/
https://www.ecologie.gouv.fr/sites/default/files/Rapport%20Mission%20Logement%20210904.pdf
https://www.ecologie.gouv.fr/sites/default/files/Rapport%20Mission%20Logement%20210904.pdf
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Paul-Roger Gontard et Laurent Girometti

Le rapport qui fait bouger les lignes
Pour l’occasion Paul-Roger Gontard a invité Laurent Girometti, l’un des cosignataires du ‘Référentiel du
logement de qualité’ remis à Emmanuelle Wargon, ancien ministre, en septembre 2021 qui, depuis, est
devenu un référentiel pour les acteurs du logement.

Les ateliers de Bénézet pour bâtir la ville de demain
«Nous souhaitons bâtir la ville de demain avec l’ensemble de nos partenaires de façon à impulser une
vision dynamique du territoire avec la réalisation concrète des quartiers de demain et la reconstruction
de la ville sur elle-même. La première thématique de ces ateliers Bénezet –le 1er constructeur cher à la
ville-  sont  le  logement  car  nous  devons  faire  face  à  de  nouvelles  contraintes  environnementales,
climatiques, les crises énergétique, sanitaire qui ont bouleversé les demandes des français, notamment
sur la qualité d’habiter. Nous devons tenir compte également à la loi Climat et résilience, la RE 2020
(Règlementation environnementale), la nouvelle formule du PLU (Plan local d’urbanisme) et la hausse des

https://www.vie-publique.fr/rapport/281410-rapport-sur-la-qualite-du-logement-referentiel-logement-de-qualite
https://www.vie-publique.fr/rapport/281410-rapport-sur-la-qualite-du-logement-referentiel-logement-de-qualite
https://www.avignon-pont.com/fr/content/legende-saint-benezet
https://www.ecologie.gouv.fr/reglementation-environnementale-re2020
http://www.avignon.fr/toutes-les-actualites/actualite/tout-savoir-sur-le-nouveau-plan-local-durbanisme/
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matières premières dans le bâtiment.»

Qui planche ?
Les fabricateurs  de  la  ville  :  promoteurs  immobiliers,  des  architectes,  acteurs  du logement  social,
 économistes, paysagistes, bureaux d’étude, des représentants de l’Etat, de collectivités territoriales,
élus,  associations,  l’Aurav  (Agence  d’urbanisme  Rhône  Avignon  Vaucluse),  le  Caue  (Conseil
d’architecture, d’urbanisme et de l’environnement), l’Ordre des architectes de Paca, Citadis et la SPL
G2A. Les appels à projets à venir ? Ils concerneront  Joly Jean, Bel Air et Courtine-Confluence.

Au fil de la matinée ?
«Une table ronde avec des experts de la construction, des retours d’expérience sur la qualité d’habiter de
demain, le marché du logement. Puis six ateliers par petits groupes pour travailler à l’échelle du quartier,
de l’immeuble, du logement, de son organisation intérieure. Dans un même temps ? Le processus de
décision, les itérations entre les acteurs de la fabrication de l’immeuble, les collectivités et la ville : à quel
moment partage-t-on la décision, quand fait-on un retour d’expérience ? Objectif ? Élaborer une charte
offrant les grandes orientations, qui d’ailleurs, complètera la partie règlementaire et les ambitions pour
la qualité d’habiter.»

DR Courtine-Confluence

Changer de paradigme
Il est aussi question de résister à l’éparpillement urbain et donc à la tentation du logement individuel qui
grignote les espaces et coûte cher aux collectivités en termes d’infrastructures afin de rassembler du
petit collectif avec un bâtiment à l’épaisseur maîtrisée (pas trop importante), aux logements traversants
ou à double orientation, bien conçus et répondant à la demande des habitants telles que les mobilités, les
espaces verts et services afin que la ville reste attractive.

Qu’est-ce qu’un logement bien conçu ?
Aujourd’hui la demande est à un espace à double orientation, bien ventilé –nord sud ou est ouest-,
baignant dans la lumière naturelle, avec une cuisine possiblement séparable du reste du logement, le tout
rythmé de rangements, et offrant des espaces extérieurs. Également, les usagers demandent une bonne
isolation phonique et thermique corrélée à la diminution des charges grâce à la performance énergétique
du bâtiment.

Faits de société
Dans le rapport, les personnes interrogées : aménageurs, architectes, économistes du bâtiment, bailleurs,
observent  la  diminution  de  la  taille  des  logements,  la  décohabitation  et  donc  la  multiplication  de
demandes de logements, la pénurie de ceux-ci, la recherche de 2 pièces pour les personnes âgées, une
augmentation de la largeur des circulations ainsi que des salles de bain PMR (personnes à mobilité
réduites) et, depuis le confinement, même si auparavant la demande existait, la demande d’extérieurs.

http://www.aurav.org/aurav/presentation/
https://www.caue84.fr/
https://www.architectes.org/provence-alpes-cote-d-azur
https://www.citadis.fr/
https://www.grandavignon.fr/fr/glossaire/spl
https://www.grandavignon.fr/fr/glossaire/spl
https://www.citadis.fr/projets/eco-quartier-joly-jean-avignon-84/
https://www.citadis.fr/projets/avignon-bel-air/
http://www.avignon.fr/avignon-se-reinvente/grands-projets/avignon-confluence-un-quartier-dexception-pour-une-ville-dexception/
https://www.echodumardi.com/wp-content/uploads/2020/12/footer_pdf_echo_mardi.jpg


16 juin 2025 |

Ecrit par le 16 juin 2025

https://www.echodumardi.com/tag/joly-jean/   17/21

Plus de 100 personnes étaient réunies lors des ateliers de Bénezet

Actuellement ?
Au niveau national, voire même européen, le rapport évoque une métropolisation accélérée ; une pression
de l’optimisation des logements avec la disparition de l’entrée et de la cuisine en tant que pièces ; un
ralentissement de la construction depuis deux décennies renforcé par la réticence des municipalités à
trop densifier la ville.

Ce qui a contribué à dégrader le logement ?
Les achats en Vefa (Vente en état futur d’achèvement) ce qui fait perdre la main au bailleur social sur la
qualité de l’ouvrage. Le coût de la production des logements contrôlé par le triptyque, foncier, coût de la
construction,  marges  promoteur  dont  la  solvabilité  des  ménages  n’est  devenue  qu’une  variable
d’ajustement fixée par les banques. On y évoque aussi les investisseurs privés ‘peu regardants sur la
qualité d’usage plutôt focalisés sur les labels énergétiques et environnementaux’. Pour y remédier ? La
création d’un cercle vertueux initié par les collectivités territoriales grâce à une politique foncière forte,
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l’usage de la préemption pour limiter l’inflation.

La parole est à…
Laurent Girometti, « Nous avons mis en évidence avec François Leclercq une tendance à une certaine
dégradation de la qualité des logements produits, notamment sur des caractéristiques d’habitabilité, de
confort et de qualité d’usage. Nous avons concentré notre travail sur le logement et comment se donner
des éléments de références pour qu’il soit de qualité et cela, sans inventer des solutions disruptives. Cela
passe par le calcul des bonnes surfaces, le correct dimensionnement du salon et de la cuisine. C’est
revenir à des principes de conception de logements oubliés ou laissés de côté depuis trop longtemps. Sur
ce plan, nous avons plus de marge de manœuvres en construction, car pour la réhabilitation on essaie de
tendre vers ces principes mais bien évidemment on travaille avec l’existant. Ce sont des principes de
surfaces, de volumes, de ventilation en créant des logements traversants, des rangements, veiller à
l’orientation, la hauteur sous plafond, la ventilation de l’ensemble, d’éclairement naturel en durée et
intensité. Le but ? Travailler sur les priorités, les règles du jeu locales dans un objectif de qualité.»

Ce que je retiendrai de cette journée à Avignon ?
«La qualité des échanges et une intégration de toutes les problématiques pré-citées, souligne Laurent
Girometti. En écoutant les discours introductifs de Mme Cécile Helle et de Paul-Roger Gontard on sent
une volonté  s’inscrire  dans  une vraie  action publique tout  en y  travaillant  avec  toutes  les  parties
prenantes ce qui est le meilleur atout pour instaurer le dialogue.»

Dr Courtine Confluence, un quartier à inventer

La conclusion
«La restitution des ateliers de Bénezet se fera en fin d’année dont la deuxième étape aura lieu début
2023, assure Paul-Roger Gontard. Pour le moment ? Il s’agit de définir les ambitions et une vision des
logements de demain sur le territoire. Désormais en plus du coût de construction de l’immeuble il est
question  du  coût  de  fonctionnement  de  celui-ci,  également  son  inscription  dans  un  contexte
méditerranéen, et la prise en compte des retours d’expérience. Lors des ateliers il était surtout question
de l’exposition des contraintes et des options pouvant y répondre.»

Ne pas reproduire les erreurs du passé
«Cette charte devrait être proposée l’année prochaine et utilisée par les acteurs de la construction et de
la réhabilitation, rappelle l’adjoint à l’urbanisme. La démonstration ? Une démarche plurielle dans un
esprit de coopération gagnant-gagnant. Le monde est en train de changer et ce que nous construisons
aujourd’hui sera utilisé par les générations futures d’où notre responsabilité à construire durablement, et
dans la mesure où les m2 dans notre ville se réduisent comme peau de chagrin. Nous ne pouvons pas
reproduire les erreurs d’urbanisation du passé.»

Stopper l’étalement urbain
«Sur les 6 000 logements qui vont être produits dans le contexte du NPNRU (Nouveau programme
national du renouvellement urbain), un tiers se fera dans la ville sur elle-même et les deux autres tiers
dans le diffus ou les Zac (zone d’activités concertées) portées par la commune, détaille l’adjoint au maire.

https://fr.linkedin.com/in/laurent-girometti?challengeId=AQG5qP1z53WTEwAAAYDxb9vVjSITUH8XAsAhcC4OXZol5FbRxncQoNY512P3G1IPOF_rC6j6fUVv1YFvR3k2Q_wa7JAsUqKmDA&submissionId=f82a22fd-08c4-f116-3f93-c76ef6386d1a
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On ne peut plus désormais grignoter sur les espaces naturels et agricoles qui ne sont plus des terres à
bâtir mais font partie d’une ville équilibrée de demain. Nous aurons à inventer un collectif d’habitats.»

Proposer des alternatives
«L’enjeu ? Proposer à nos habitants qui quittent la ville pour aller dans les villages périphériques de
revenir  dans  des  formes  d’habitats  qui  leur  conviennent  car  la  règle  du  zéro  artificialisation  va
énormément contraindre les espaces à urbaniser souligne Paul-Roger Gontard. La maison avec jardin va
devenir rare. Il faut proposer des alternatives avec des espaces lumineux, des extérieurs généreux, de
l’intimité, de la modularité avec des services en plus grand nombre et des prix compétitifs.»

Comprendre, dialoguer, statuer
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Grand Avignon, Coup de pouce pour 10
‘Femmes connectées 2.0’

Femmes  connectées  2.0  permet  aux  femmes  éloignées  de  l’emploi  de  reconquérir  leur
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autonomie et  indépendance par  la  mise à  disposition d’un ordinateur  et  d’une formation
numérique. Objectif ? Se rapprocher de l’emploi.

‘Femmes connectées 2.0’ vise à rendre leur liberté et autonomie aux femmes très éloignées de l’emploi.
Une opération nécessaire mise au jour lors du confinement dû à la crise sanitaire qui a démontré le
dangereux isolement de ce public féminin, très éloigné de l’emploi et issu pour moitié des quartiers
prioritaires du grand Avignon. Le souci majeur ? L’absence d’accès aux services et démarchages en ligne
par manque d’équipement et de formation numériques.

Faire face
Une fois le problème identifié c’est à l’association ‘Avenir 84’ qu’a été confiée l’opération permettant aux
femmes  de  pouvoir  bénéficier  de  la  prise  en  main  et  de  l’initiation  au  numérique  via  des  ‘pass
numériques’,  des carnets de chèques permettant aux bénéficiaires d’accéder à un accompagnement
numérique.

Pour les y aider ?
Les structures et services ont travaillé ensemble. Ce sont la Préfecture de Vaucluse ; le Grand Avignon
avec ‘Equipe emploi insertion et ‘Fabrique numérique du territoire d’Avignon’ ; Pôle emploi Joly Jean
avec ‘Insertion femmes en difficulté’  ;  la Mission locale jeunes Grand Avignon et Pôle emploi ;  les
Contrats  de  ville,  tous  confiant  aux  soins  de  l’association  Avenir  84  la  mise  en  œuvre  ‘Femmes
connectées 2.0’.

6 femmes sur 10 devenues actives
Les partenaires sont d’ailleurs très optimistes puisque ce genre d’opération a, par le passé, permis un
taux de sortie positive de 60% de remise à l’emploi en CDI (Contrat à durée indéterminée) et CDD
(Contrat à durée déterminée) lors de parcours antérieurs de formation, notamment initiés par Insertion
femmes en difficulté’. « Merci de nous avoir offert des ordinateurs qui vont bien nous servir pour nos
recherches d’emploi, » a apprécié Cindy, l’une des 10 femmes bénéficiaires de l’opération.

Dans la foulée
Dans ce cadre également, le Grand Avignon a fait don de 10 ordinateurs via l’association Avenir 84 aux
10 femmes bénéficiaires de ‘femmes connectées 2.0’. ‘Avenir 84’ collecte, depuis 2001, des postes et des
équipements informatiques via toutes les administrations –et même parfois des particuliers- du territoire,
les reconfigure et leur adjoint des matériels périphériques ensuite mis à disposition du public adhérant,
pour des formations et utilisations courantes.

Zoom
‘Avenir 84’ intervient dans le cadre du Contrat de ville du Grand Avignon, dans les domaines de la
médiation numérique et de l’accompagnement des publics en difficulté pour les démarches en ligne,
l’accompagnement à l’emploi et à l’insertion dans les quartiers prioritaires du Grand Avignon.
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